

El crecimiento interanual de la mayoría de sectores productivos fue positivo durante el trimestre pasado

# IICE-UCR: La economía costarricense continúa con muestras de recuperación en el segundo trimestre del 2022

Se observan mejorías interanuales en el crecimiento económico, la producción, las exportaciones y en el empleo.

24 MAY 2022 Economía



El sector turismo, así como el de transporte y almacenamiento, son los que muestran los mejores crecimientos interanuales, tomando en cuenta los primeros trimestres del 2021 y

La **economía costarricense siguió dando muestras importantes de recuperación** en el I trimestre del 2022, aunque con menores porcentajes que durante la segunda mitad del año pasado. Así lo constató el informe [Análisis Trimestral de la Economía - II Trimestre 2022 y Proyección para el Acumulado del Año](#) del [Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas \(IICE\)](#) de la Universidad de Costa Rica (UCR), publicado este lunes 23 de mayo.

El **crecimiento económico interanual** del país en el I trimestre de este año, con respecto al mismo período del año pasado, fue del **6,9 %**. Esto [coincide con el porcentaje que el IICE había proyectado a inicios de este año](#). No obstante, ese mismo dato también confirma que el despegue económico del país comienza a ralentizarse.

De hecho, este mismo instituto pronostica un crecimiento interanual de 4,2 % para el II trimestre del 2022, con un rango ubicado entre el 3 % y el 5,5 %. Finalmente, para el **crecimiento acumulado del año se prevé un porcentaje del 3,5 %**, con un rango que se ubica entre el 1,7 % y el 5,3 %.

En cuanto a la **producción** general, se muestra una recuperación mayor tras el punto más crítico de la pandemia, aunque su mejora se reduce levemente en comparación con los tres trimestres anteriores. En esta oportunidad, el **crecimiento interanual fue del 6,92 %**, una baja de casi dos puntos porcentuales en comparación con este mismo rubro en el cuarto trimestre del 2021. No obstante, la cifra sigue siendo una buena noticia, si se recuerda que entre el II trimestre 2020 y el I trimestre 2021, el crecimiento interanual de la producción en Costa Rica tuvo números negativos, producto del impacto económico de la pandemia.

## La economía mantiene el dinamismo

Algo muy similar pasa con el **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)**, que en este caso estudió el lapso entre enero 2019 - febrero 2022. Según los datos del [Banco Central de Costa Rica](#) (BCCR) esta es su **cuarta recuperación consecutiva**, pues para el pasado trimestre obtuvo un porcentaje del **8,3 %**. Sin embargo, se evidenció un ligero descenso en comparación con las cifras reportadas durante la segunda mitad del año pasado.

Con respecto a la demanda interna, el **consumo de los hogares** costarricenses y la inversión (sobre todo en construcción) son los dos factores que reportan un **incremento interanual trimestral**.

Si consideramos el crecimiento **por sector económico**, el que reportó el alza más importante durante el I trimestre de este año fue el de actividades de alojamiento y servicios de comida (que pasó de un -40,4 % a un 51,1 % interanual), lo cual muestra una **reactivación muy importante en el sector turismo**. Por su parte, el transporte y el almacenamiento también mostraron un repunte (pasando de un -10,3 % en el I trimestre 2021 a un 22,1 % en el I trimestre 2022). En general, todos los demás sectores productivos presentan una mejora aunque sea leve, excepto por el de agricultura, silvicultura y pesca, que más bien decreció un 0,7 % a inicios de este año.

Por su parte, las **exportaciones interanuales de bienes y servicios continúan en aumento**, aunque al igual que otras variables, estas vienen mermando en comparación con los últimos tres trimestres. Así, productos como equipos médicos e industria agroalimentaria son los que más suman a este fenómeno. En cuanto a los servicios, su mejora está asociada a la recuperación del turismo en el país. Sin embargo, en general, Costa Rica aún no logra recuperar los montos de exportación en los años previos a la pandemia.

## Baja la desocupación y sube la Tasa Básica Pasiva

El **desempleo cede terreno** en el país, sobre todo **entre quienes laboran en ocupaciones “altas” o del todo no calificadas**. En el primer caso, la cantidad de personas empleadas incluso supera el número que existía antes de la aparición del Covid-19; mientras que entre las no calificadas, se observa un comportamiento más volátil, posiblemente justificado por los trabajos agrícolas temporales. Quienes aún no logran levantar sus expectativas de encontrar puestos de trabajo son las personas con calificaciones medias, las cuales aún están por debajo del 90% de empleo con respecto a los años pre-pandémicos.

La **recuperación** de puestos laborales es notoria sobre todo en las actividades relacionadas con el **turismo**, que por primera vez presenta niveles mayores de ocupación con respecto a los años anteriores a la crisis sanitaria. **Comercio y reparación** también ofrece datos estables y positivos, si se toman en cuenta los años previos al 2020. El sector que más ha tardado en recuperar el empleo ha sido el de construcción, que se mantiene apenas por encima del 80 % considerando también el período mencionado.

La **Tasa Básica Pasiva**, o el promedio ponderado de tasas de interés que las entidades financieras reconocen en su captación de colones, se mostró bastante estable a inicios de este año, rondando el 3 %, aunque **a finales de abril subió y llegó incluso al 4 %**. Se espera que los aumentos de la Tasa de Política Monetaria que ha venido estableciendo el BCCR, la cual pasó de un 2,5 % a un 4 % el mes pasado, haga aumentar aún más la tasa pasiva en lo que resta del año.

En este mismo sentido, el informe indica que la **banca estatal es la que mantiene los intereses pasivos más bajos del mercado**, con un promedio de 2,08 % para marzo de 2022. En el caso de la banca privada, esta reportó un promedio de 2,36 % y otras entidades financieras ofrecieron tasas pasivas de un 4,27 %.

### Análisis Trimestral de la Economía - II Trimestre 2022 y Proyección para el Acumulado del Año (IICE-UCR)



[Pablo Mora Vargas](#)  
Periodista, Oficina de Divulgación e Información  
[pablo.moravargas@ucr.ac.cr](mailto:pablo.moravargas@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [análisis](#), [economía](#), [i trimestre 2022](#), [ii trimestre 2022](#), [producción](#), [exportación](#), [desempleo](#), [imae](#).